
Niederschrift - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes Ratzeburg - vom 12.03.2014 

Niederschrift über die 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des 
Schulverbandes Ratzeburg am Mittwoch, 12.03.2014, 18:15 Uhr im  Fachraum 
Darstellendes Spiel der Gemeinschaftsschule Lauenburgische Seen, Heinrich-

Scheele-Str. 1, 23909 Ratzeburg 

 

Anwesend : 
 

Vorsitzende/r 
Frau Bürgermeisterin Füllner  
Mitglieder 
Herr Bürgermeister Fischer  
Herr Oliver Hildebrand  
Herr Stefan Koch  
stellvertretende Mitglieder 
Herr Klaus-Stefan Clasen für Frau Waltraud Clasen 
Beratende Mitglieder 
Herr Bürgermeister Voß  
Ferner 
Herr Dieter Damerow  
Herr Bürgermeister Pagel  
Schulen 
Herr Rektor Asmuß  
Herr Rektor Nitz  
Herr Rektor Vogt  
Protokollführer 
Frau Astrid Jessen  
Von der Verwaltung 
Herr André Grimm  
Herr Eckhard Rickert  
Herr Dennis Sontopski - Amt Lauenburgische Seen - 
 
 

Entschuldigt: 
 

Mitglieder 
Frau Waltraud Clasen  
Frau Britta Jeute  
Herr Bürgermeister Salzsäuler  
 
 
 
Öffentlicher Teil 
 
Top  1 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
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Niederschrift - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes Ratzeburg - vom 12.03.2014 
 

Ratzeburg v. 12.03.2014 
Eröffnung der Sitzung durch die Vorsitzende, Feststellung der ordnungsgemä-
ßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
Die Vorsitzende eröffnet um 18.17 Uhr die Sitzung, stellt die ordnungsgemäße Einladung, die 
Anwesenheit der Mitglieder sowie die Beschlussfähigkeit fest und begrüßt alle Anwesenden.  
 
 
 
 
Top  2 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Anträge zur Tagesordnung mit Beschlussfassung über die Nichtöffentlichkeit 
von Tagesordnungspunkten 
 
Die Vorsitzende weist darauf hin, dass die Tagesordnung um den Punkt „Einwohnerfrage-
stunde“ zu erweitern ist. Sie schlägt vor, diesen Punkt unter der lfd. Nr. 6 einzufügen, so dass 
sich die folgenden Tagesordnungspunkte entsprechend verschieben und die Tagesord-
nungspunkte 11 bis 12.5 in nicht-öffentlicher Sitzung zu behandeln. 
Weitere Anträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt.  
 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss beschließt, die Tagesordnung um den Tagesordnungspunkt Fragen, 
Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern unter der lfd. Nr. 6 zu 
ergänzen, die folgenden Tagesordnungspunkte entsprechend zu verschieben und die Punkte 
11 bis einschließlich 12.5 in nicht-öffentlicher Sitzung zu behandeln.  
 
 
Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  3 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Beschluss über Einwendungen zur Niederschrift über die Sitzung vom 
13.11.2013 
 
Herr Fischer beantragt, den Tagesordnungspunkt 10.2 der Niederschrift  zu korrigieren. Er 
hätte in seinem Wortbeitrag nicht von Betriebs- und Verwaltungskosten, sondern nur von 
Verwaltungskosten gesprochen.  
 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss beschließt, den 5. Satz des Tagesordnungspunktes 10.2 der Nieder-
schrift wie folgt zu formulieren: 
Herr Fischer bemängelt, dass sich die Zuführung des Verwaltungshaushalts zum Vermö-
genshaushalt zur Kreditfinanzierung auf die Höhe des Erstattungsbetrages von Verwaltungs-
kosten, HHSt. 200/6753 auswirkt und beantragt für die Gemeinde Bäk die Überprüfung des 
%-Satzes, zur Zeit 8 v. H.. 
Weitere Einwendungen zum Inhalt werden nicht erhoben; Änderungen und/oder Ergänzun-
gen werden nicht gewünscht.  
 
 
Ja 2  Nein 0  Enthaltung 3  Befangen 0   
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Top  4 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Bericht des Schulverbandsvorstehers und der Schulverbandsverwaltung 
 
 
 
 
 
Top  4.1 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Bericht des Schulverbandsvorstehers und der Schulverbandsverwaltung; hier: 
Verschiedenes 
Vorlage: SV/BerVoSv/019/2014 
 
Finanzierungsanteile zu Maßnahmen der Schulsozialarbeit aus den Zusammenhängen des 
Bildungs- und Teilhabepaketes; Sonderposten 2011 
und 
Schulsozialarbeit an der Gemeinschaftsschule Lauenburgische Seen; 
hier: Analyse, Entwicklung, Ausblick 
Auf Nachfragen von Herrn Fischer erläutern Herr Voß und Herr Rickert, dass die in den Vor-
lagen aufgeführten Querverweise auf die Vorlage zu TOP 9 bedeutungslos sind. Diese ge-
plante Vorlage konnte aufgrund fehlender Neuerkenntnisse nicht erstellt werden. 
 
Einzugsgebiet Förderzentrum Astrid-Lindgren-Schule, Förderzentrum Lernen in Mölln 
Herr Voß berichtet über das auf der Grundlage der Schulträgerstellungnahme mit der Schul-
rätin Frau Thomas, Herrn Dyballa (Kreisschulamt) und Herrn Vogt geführte Gespräch. Auf-
grund des erläuterten Inklusionskonzeptes für den Kreis Herzogtum Lauenburg habe man 
erkannt, dass trotz Verkleinerung des Einzugsgebietes um den Bereich Sterley das Förder-
zentrum gestärkt werde. Aufgrund dessen habe er eine ergänzende Stellungnahme abgege-
ben. 
 
Anmerkung der Protokollführerin 
Die ergänzende Stellungnahme des Schulträgers und das Inklusionskonzept sind dem Proto-
koll beigefügt. 
 
 
  
 
Der Hauptausschuss nimmt den Bericht zur Kenntnis.  
 
 
 
Top  4.2 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Bericht des Schulverbandsvorstehers und der Schulverbandsverwaltung; hier:  
Restebildung und Rücklagenbestand 
Vorlage: SV/BerVoSv/018/2014 
 
 
Der Hauptausschuss nimmt den Bericht zur Kenntnis. 
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Top  5 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Bericht aus der Schulkonferenz der Gemeinschaftsschule Lauenburgische 
Seen am 16.12.2013 
Vorlage: SV/BerVoSv/020/2014 
 
Die Vorsitzende nimmt zunächst Bezug auf das der Vorlage beigefügte Protokoll und berich-
tet ergänzend. Zur Raumsituation erklärt sie, dass die Arbeitsgruppe pädagogisches Konzept 
und Raumnot die „Containervariante“ als Zwischenlösung bis zur Fertigstellung des Anbaus 
favorisiere. Sie bedaure, dass die OGS bisher immer nur in Zusammenhang mit der Raumnot 
in den Schulgremien thematisiert wurde. Zum Thema „Bolzplatz auf dem Schulgelände“ fin-
det am 19.03.2014 ein Gespräch mit den Schülervertretern statt.  
 
Der Hauptausschuss nimmt den Bericht zur Kenntnis.  
 
 
 
Top  6 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern 
 
Herr Priebe bittet die Gremien des Schulverbandes in seiner Funktion als Kreiselternbeirats-
vorsitzender zu überlegen, ob nicht die Verlegung zweier Grundschulklassen aus der Vor-
stadt an den Standort St. Georgsberg als Übergangslösung für die Raumproblematik an der 
Gemeinschaftsschule in Betracht gezogen werden könnte. Die Variante „Verlegung von Ge-
meinschaftsschulklassen an den Standort Insel“ erhöhten durch das notwendige Pendeln den 
Unterrichtsausfall. Herr Sommerfeld, Vater eines 5-Klässlers der Gemeinschaftsschule bestä-
tigt dieses und führt aus, dass bereits jetzt der Unterrichtsausfall sehr groß sei. 
Herr Pieper weist die Mitglieder des Hauptausschusses darauf hin, dass die Schule aufgrund 
ihres vom Schulträger gestellten Auftrages Lösungen bzgl. der Raumsituation herbeizufüh-
ren, lediglich Vorschläge unterbreiten könne. Die Entscheidung hierüber treffe jedoch die 
Politik.   
 
Weitere Wortmeldungen liegen nicht vor. 
 
 
 
 
Top  7 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Schule und Schulträger im Dialog; hier: Einrichtung informeller Gesprächsrun-
den mit allen Schulen des Schulverbandes 
Vorlage: SV/BeVoSv/060/2014 
 
Die Vorsitzende und Herr Voß berichten über die positive Erfahrung bzgl. eines bereits mit 
der Gemeinschaftsschule am 06.03.2014 geführten Gesprächs. Ein weiterer Gesprächster-
min ist bereits anberaumt, und zwar mit der Grundschule Standort Vorstadt am 14.04.2014. 
Die Gespräche sollen 1 bis 2 x pro Jahr oder nach Bedarf, später auch mit den Schülervertre-
tern geführt werden.  
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Beschluss: 
Der Hauptausschuss begrüßt die Einrichtung informeller Gesprächsrunden. Frau Bürger-
meisterin Füllner, Herr Bürgermeister Pagel und Herr Ratsherr Koch (im Vertretungsfall Herr 
Ratsherr Hildebrand) werden gebeten, neben dem Schulverbandsvorsteher für den Schulträ-
ger an diesen Gesprächsrunden teilzunehmen. 
 
 
Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  8 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Veränderung des pädagogischen Konzepts der Gemeinschaftsschule Lauen-
burgische Seen; hier: Anhörung des Schulträgers 
Vorlage: SV/BeVoSv/061/2014 
 
 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsversammlung zu beschließen, der Verän-
derung des pädagogischen Konzepts auf der Grundlage der Beschlüsse der Schulkonferenz 
vom 16.12.2013 zuzustimmen. Es wird empfohlen, sich eng mit dem zukünftigen Kooperati-
onspartner RBZ abzustimmen und dies bei der Vorlage von Konzepten zu berücksichtigen. 
 
Im Zusammenhang mit der letzten Änderung des pädagogischen Konzepts und der Empfeh-
lung des Bildungsministeriums soll der Dialog zwischen Schule und Schulträger intensiviert 
werden. 
 
 
Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  9 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Gemeinschaftsschule Lauenburgische Seen; hier: Kooperation mit dem BBZ 
Mölln und der Gemeinschaftsschule Mölln 
Vorlage: SV/BeVoSv/062/2014 
 
Ergänzend zur Vorlage betont Herr Voß nochmals die Notwendigkeit einer Gleichstellung der 
Gemeinschaftsschulen mit eigener Oberstufe und der Gemeinschaftsschulen, die den Schü-
lerInnen durch Kooperationsvereinbarung den Besuch einer Oberstufe garantieren. Der 
Schulträger müsse sich für diesen Gleichheitsgrundsatz im Falle der Gefährdung (evtl. durch  
Änderung der Oberstufen- bzw. Gemeinschaftsschulverordnung) einsetzen. Herr Nitz führt 
dazu aus, dass die Änderung der Gemeinschaftsschulverordnung angestrebt sei, um eben 
Ungleichbehandlungen künftig zu vermeiden. 
Herr Fischer bittet um laufende Unterrichtung hierüber.  
 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsversammlung zu beschließen, dem Ab-
schluss der vorliegenden Kooperationsvereinbarung nach Inkrafttreten des neuen Schulge-
setzes zuzustimmen, wobei Schulen mit kooperativer Oberstufe nicht anders gestellt werden 
dürfen als Schulen mit eigener Oberstufe. 
 
 
Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
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Top  10 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Haushalts- und Wirtschaftsführung des Schulverbandes Ratzeburg; hier: Er-
stattung von Verwaltungs- und Betriebskosten 
Vorlage: SV/BeVoSv/064/2014 
 
Abweichend zu den in der Vorlage dargestellten Ergebnissen schlägt die Vorsitzende vor, 
sich auf einen v.H.-Satz, z. B. von 10 % zu einigen. 
Herr Koch meint, man könne die vorliegenden akribisch erarbeiteten Kalkulationen nicht igno-
rieren und befürwortet die Vereinbarung eines der ermittelten Sätze. 
Herr Fischer zitiert aus der Verbandssatzung den Absatz 3 des § 12, der seiner Ansicht nach 
sehr wohl hier eine abweichende Regelung zulasse und erklärt, dass er die den Berechnun-
gen zugrundeliegenden durch die Kommunale Gemeinschaftsstelle für Verwaltungsvereinfa-
chung (KGST) empfohlenen Jahreswerte nicht akzeptiere. Er gibt weiter zu bedenken, dass 
es sich nur um eine Erstattung der Verwaltungskosten handeln dürfe und nicht wie in der 
Vorlage dargestellt, um die Erstattung der Verwaltungs- und Betriebskosten. Daraufhin erläu-
tern Herr Rickert und Herr Voß, dass es sich bei den empfohlenen Ermittlungsverfahren der 
KGST um allgemein anerkannte Methoden handele und Kosten des Betriebes und der Büro-
ausstattung anteilig Berücksichtigung finden müssen. Der v.H.-Satz wurde bisher immer auf 
diese Weise ermittelt und vorher nie in Frage gestellt. Herr Clasen findet es nicht vertretbar, 
aufgrund der Vorgaben des Landes, alle Einnahmemöglichkeiten auszuschöpfen, bei der 
Vereinbarung über den Verwaltungskostenbeitrag auf Einnahmen zu verzichten.  
Es schließt sich eine ausführliche und kontroverse Diskussion an. 
Die Vorsitzende bittet die städtischen Vertreter eine abweichende Einigung des v.H.-Satzes 
in Betracht zu ziehen. 
 
Herr Fischer spricht sich dafür aus, zunächst noch einmal Gespräche mit den Vertretern der 
Stadt Ratzeburg zu führen und beantragt daher, den Tagesordnungspunkt zu vertagen. 
 
-Die Vorsitzende unterbricht die Sitzung auf Antrag von Herrn Hildebrand um 19.24 Uhr.- 
 
-Die Sitzung wird um 19.27 Uhr fortgeführt.- 
 
Herr Hildebrand schließt sich dem Antrag von Herrn Fischer an. 
 
Die Vorsitzende lässt darüber abstimmen. 
  
 
Beschluss: 
Der Tagesordnungspunkt wird vertagt. 
 
 
Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  13 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Anträge 
 
 
Es liegen keine Anträge vor. 
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Top  14 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Anfragen und Mitteilungen 
 
 
Nächste Sitzung des Bauausschusses 
Die nächste Sitzung des Bauausschusses findet am Donnerstag, 27. März 2014 um 16.45 
Uhr im Fachraum Darstellendes Spiel der Gemeinschaftsschule statt. 
 
Nächste Sitzung des Hauptausschusses 
Die nächste Sitzung des Hauptausschusses findet am Donnerstag, 27. März 2014 um 17.30 
Uhr im Fachraum Darstellendes Spiel der Gemeinschaftsschule statt. 
-Herr Koch entschuldigt sich bereits im Vorwege von der Teilnahme- 
 
Nächste Sitzung der Schulverbandsversammlung 
Die nächste Sitzung der Schulverbandsversammlung findet am Donnerstag, 27. März 2014 
um 18.00 Uhr -nicht wie üblich um 18.15 Uhr- im Foyer der Gemeinschaftsschule statt.  
 
 
 
Top  15 - 3. öffentliche Sitzung des Hauptausschusses des Schulverbandes 
Ratzeburg v. 12.03.2014 
Schließung der Sitzung durch die Vorsitzende 
 
 
 
 
 
 
 
Ende: 19:37 
 
gez.  gez. Astrid Jessen 
Vorsitzende/r Protokollführung 
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